

## INTRODUCCION

*María Teresa Infante Caffi*

*El Instituto de Estudios Internacionales de la Universidad de Chile dedica un número conjunto de su revista **Estudios Internacionales** al análisis de la situación cubana, en la perspectiva de su inserción internacional y las características de su coyuntura externa. Un número anterior de esta misma revista (103), editado en 1993, había sido consagrado a las cuestiones económicas y políticas de este país, situado por más de dos décadas en el centro de la encrucijada de la Guerra Fría.*

*Este nuevo esfuerzo de **Estudios Internacionales** se lleva a cabo con el apoyo de la School of International Affairs, de Carleton University, Ottawa, Canadá, y reúne un conjunto de trabajos presentados en el marco de un seminario sobre "Cuba en el sistema internacional, normalización y reintegración", celebrado en 1993. Especialistas de renombre contribuyen a este volumen, aportando perspectivas independientes acerca de un proceso único en muchos aspectos dentro del actual contexto internacional.*

*Cuba mantiene, como pocos casos a fines de este siglo, rasgos de un Estado revolucionario y comprometido ideológicamente, al mismo tiempo que sus políticas más recientes plantean incógnitas acerca de la identidad que aspira a construir o a defender, en un marco global caracterizado por la reforma económica que proteja la libre iniciativa y la creciente demanda por el respeto de los derechos fundamentales de la persona humana y la vigencia de las instituciones democráticas.*

*Los trabajos que incluye esta revista pretenden mostrar algunos conceptos claves para comprender esta realidad, entre ellos, el proceso de normalización de sus relaciones exteriores, impreciso y sujeto a variables como la estrecha e ineludible vinculación con la política interna y exterior de Estados Unidos, así como a las condiciones que impone la estructura exportadora cubana.*

*En lo inmediato, parecería tratarse de la búsqueda de soluciones a la crisis que experimenta Cuba después del quiebre de su relación con el bloque soviético. No obstante, del conjunto de los trabajos, se*

*advierte que las cuestiones de fondo son más amplias y profundas, abarcando aspectos como la identidad o pertenencia a un hemisferio y las diversas relaciones políticas, económicas e institucionales que caracterizan a esta región.*

*Esto podría implicar asumir la compleja relación de vecindad con Estados Unidos, los temas pendientes con terceras potencias en materia de compensaciones, la valoración de la agenda contemporánea de derechos humanos y el replanteamiento de los principios de soberanía, nacionalidad y no-intervención, desde perspectivas de mayor integración a esquemas multilaterales de cooperación.*

*La revista **Estudios Internacionales** no asume posiciones en estas materias y no hace suyas las opiniones que emiten las personas que en ella contribuyen; agradeciendo la oportunidad de colaborar con la difusión de los trabajos que incluye el presente volumen, fruto de un esfuerzo académico del más alto nivel.*